## Chronologie

## Mars/Avril 2006\*

## Mars

- 1.3 Au 100° jour de son arrivée à la chancellerie, Angela Merkel est créditée de notes très positives par les sondages. 49% des Allemands se disent satisfaits de la nouvelle chancelière, 23% lui accordent même la note bien ou très bien. Conformément à la tradition, ce Mercredi des Cendres est le théâtre de joutes oratoires entre les partis, surtout en Bavière. A défaut d'attaques partisanes, chacun s'est contenté de relativiser les sondages, plus favorables aux conservateurs qu'aux sociaux-démocrates.
- 1.3 Nouvelles révélations du *New York Times* sur une coopération entre les services secrets allemands (BND) et l'armée américaine pendant la guerre en Irak. Un officier du BND, installé directement dans le bureau du commandant américain, aurait fourni des renseignements sur les unités de police et de l'armée irakienne.
- 1.3 A l'issue d'une réunion de crise, les représentants de l'État et des Länder décident d'imposer que les chiens soient tenus en laisse dans les zones contaminées par le virus H5N1 de la grippe aviaire. Les chats doivent rester dans les maisons et les appartements. Le 4 mars, de nouvelles mesures sont prises pour lutter contre une extension de la grippe. Six Länder sont concernés, entre autres la Basse-Saxe, où 72 millions de poules, canards et oies constituent 60 % de l'élevage en Allemagne. Le virus est constaté début avril dans un centre de production près de Leipzig. Les 16 000 dindes, oies et poules sont aussitôt exterminées, 14 000 autres le sont le lendemain dans un rayon de 30 kilomètres.
- 1.3 Après deux semaines de grève, le Land de Hambourg et le syndicat ver.di trouvent un accord sur l'allongement du temps de travail chez les

- quelque 6 000 agents non-fonctionnaires de la fonction publique. La durée hebdomadaire du travail sera définie en fonction de l'âge, du salaire et de la situation familiale et ne passera pas automatiquement de 38,5 à 40 heures. 7.500 médecins des cliniques universitaires et hôpitaux régionaux se mettent en grève d'avertissement pour appuyer leurs revendications. Dans le Bade-Wurtemberg, quelque 10 000 métallos cessent le travail.
- 2.3 Dans un entretien avec son homologue serbe Vuk Draskovic, le ministre allemand des Affaires étrangères, Frank-Walter Steinmeier, demande à la Serbie de tout faire pour l'arrestation de l'ancien général Ratko Mladic, recherché pour crimes de guerre. La Serbie souhaite entrer dans l'Union européenne.
- 5.3 Dans le cadre de la « Semaine de la Fraternité » à Berlin, la médaille Buber-Rosenzweig, qui honore le souvenir des philosophes juifs Martin Buber et Franz Rosenzweig, est remise à l'écrivain néerlandais Leon de Winter, fils d'un survivant de la Shoah engagé contre l'antisémitisme, ainsi qu'à l'association berlinoise « Gesicht zeigen » (« S'engager pour une Allemagne ouverte sur le monde »). La Semaine de la Fraternité s'achève le 9 mars à Berlin sur un premier entretien entre le Vatican et les rabbins d'Allemagne.
- 5.3 L'Allemagne rend hommage à l'ancien président Mikhael Gorbatchev, invité à Brême pour son 75° anniversaire. L'ancien chef de la diplomatie allemande Hans-Dietrich Genscher souligne son rôle éminent joué dans la réunification de l'Allemagne.
- **6.3** Le gouvernement de Berlin et les ministres-présidents des Länder adoptent la réforme du fédéralisme, les deux chambres du Parlement entament leurs négociations le 10 mars. (voir *Documents* 06/02).

<sup>\*</sup> Chronologie établie par François Talcy, journaliste.

- En marge d'une rencontre informelle des ministres européens de la Défense à Innsbruck, le ministre allemand Franz Josef Jung réitère l'intention de l'Allemagne d'apporter son soutien à une présence militaire dans la République Démocratique du Congo pendant les élections. Mais il insiste aussi sur une répartition équitable des missions à accomplir. Paris et Londres, également favorables à une telle présence militaire, ont déjà refusé de superviser les opérations. Frank-Walter Steinmeier, recevant le lendemain à Berlin son homologue congolais Raymond Ramazani Baya, rappelle qu'une intervention supposait avant tout un mandat bien précis. Lors du conseil des ministres franco-allemand du 14 mars à Berlin, Jacques Chirac et Angela Merkel énumèrent quelques conditions préalables, notamment celles d'un mandat clairement défini par les Nations Unies, ce que le Conseil de sécurité fera le 25 avril à l'unanimité. Le 20 mars, Berlin fait savoir finalement que, sous réserve d'une approbation du Bundestag au mois de mai, Potsdam, l'un des sites de la Bundeswehr, a été choisi comme quartier général, celui de Kinshasa étant placé sous l'autorité de la France. Selon le ministre allemand des Affaires étrangères, cette mission européenne de stabilisation du Congo est d'importance stratégique: « Les troubles provoquent une pression migratoire qui est dirigée vers l'Europe ».
- **8.3** Le plus grand salon mondial de l'informatique, CeBit, ouvre ses portes à Hanovre. La chancelière Merkel annonce dans son discours d'ouverture qu'elle a l'intention de mettre en place, dès cette année, un sommet national sur les technologies de l'information, pour renforcer le potentiel d'innovation de l'Allemagne. Le gouvernement veut investir quelque 6 milliards d'euros supplémentaires dans le développement des technologies d'avenir.
- 8.3 A l'occasion de la Journée Internationale des Femmes, Angela Merkel résume ce que sont à ses yeux les principales qualités féminines : patience, ténacité, résistance nerveuse, capacité à compatir, bon sens, respect, tolérance et surtout courage. Ursula von der Leyen, ministre de la Famille, relève que les Allemandes représentent 32 % des députés élus au Bundestag et six ministres fédéraux sur 16. Elle entend s'investir pour que les femmes puissent concilier vie de famille et vie professionnelle.

- **8.3** Deux mois après son élection, le président polonais, Lech Kaczynski, souligne, lors de sa première visite officielle en Allemagne, l'importance des relations bilatérales. La chancelière parle d'une nouvelle étape. Cette nouvelle relation devrait se traduire par des liens plus étroits entre les entreprises des deux pays.
- 8.3 Le ministre allemand de la Défense, Franz Josef Jung, reçoit son homologue israélien Schaul Mofas à Berlin et lui assure le soutien de l'Allemagne dans le conflit avec le Hamas. Le 11 mars, c'est le président égyptien Hosni Mubarak, qui est reçu dans la capitale allemande. Thèmes principaux de son entretien avec la chancelière: la paix entre Israéliens et Palestiniens et le soutien du président palestinien Mahmud Abbas face au Hamas, mais aussi le dialogue diplomatique avec l'Iran quant à son programme nucléaire. Ces thèmes sont abordés aussi le 10 mars à Salzburg par les ministres européens des Affaires étrangères. Il est question également de la candidature des pays du Sud-Ouest européen au sein de l'Union européenne, en présence des ministres de l'Albanie, de Bosnie et de Serbie-Montenegro.
- 14.3 Pour le premier conseil des ministres francoallemand depuis l'arrivée d'Angela Merkel à la chancellerie, les gouvernements français et allemands réunis à Berlin annoncent plusieurs initiatives communes en faveur de la recherche, du développement et de l'innovation en Europe. Paris et Berlin veulent accentuer leur coopération sur l'intégration des jeunes défavorisés ou issus de l'immigration. La politique énergétique, ainsi que les transports (avec la construction d'un pont ferroviaire à Kehl pour trains à grande vitesse) et l'apprentissage de la langue sont également à l'ordre du jour.
- 14.3 Les ministres européens des Finances, réunis à Bruxelles, demandent que l'Allemagne respecte en 2007 le pacte de stabilité et limite par conséquent son déficit public à 3 % du PIB. Le ministre allemand, Peer Steinbrück présente les premières mesures de réduction budgétaire prévues par Berlin et annonce une augmentation de 3 % de la TVA l'an prochain. Le déficit actuel de 3,3 % devrait être de 2,5 % dès 2007.

- 16.3 La Cour fédérale administrative donne son feu vert à la transformation de l'aéroport berlinois de Schönefeld en un BBI (Berlin-Brandenburg-International), qui devrait voir le jour au sud-est de la capitale vers 2011. Les aéroports de Berlin Tegel et Tempelhof seront fermés. Le BBI pourra accueillir 22 millions de passagers par an, il sera alors le 3° aéroport d'Allemagne. La Cour impose néanmoins que les vols soient interdits entre minuit et cinq heures du matin.
- 16.3 L'Assemblée générale de l'ONU nomme l'Allemand Achim Steiner à la tête du Programme des Nations Unies pour l'Environnement (UNEP), dont le siège est à Nairobi au Kenya. Actuellement directeur-général de l'Union mondiale pour la protection de l'environnement (IUCN), à Gland en Suisse, Achim Steiner prendra ainsi le 15 juin 2006 la succession de Klaus Töpfer, ancien ministre allemand de l'Environnement.
- 17.3 Dans sa déclaration gouvernementale au Bundestag, le chef de la diplomatie allemande, Frank-Walter Steinmeier, estime que l'Europe doit permettre « de façonner politiquement la mondialisation ». Selon lui, l'énergie est devenue un thème central de la politique étrangère et de sécurité.
- 18.3 Le ministre allemand de l'Intérieur, Wolfgang Schäuble, demande aux ressortissants étrangers vivant en Allemagne de faire eux-mêmes des efforts pour une meilleure intégration. Il salue l'initiative du Land de Hesse d'introduire un test avant d'accorder la nationalité allemande aux étrangers, le partenaire social-démocrate de la grande coalition critique par contre ce questionnaire de naturalisation. Les ministres-présidents sont partagés sur cette question, celui de la Sarre par exemple, le chrétien-démocrate Peter Müller, propose un guide de naturalisation, qui résumerait les principales notions sur la Constitution, l'Histoire, le droit et la société.
- 23.3 De l'avis de Angela Merkel, l'Europe doit s'émanciper des importations d'énergie. S'adressant aux chefs d'État et de gouvernement européens dans le cadre d'un sommet énergétique à Bruxelles, la chancelière favorise une plus grande concurrence entre les fournisseurs d'énergie en Europe pour faire baisser les prix de l'électricité.

- **26.3** Élections régionales dans trois Länder. Aussi bien dans le Bade-Wurtemberg, qu'en Rhénanie-Palatinat et en Saxe-Anhalt, les ministres-présidents sortants restent dans leurs fonctions. (voir *Documents* 06/02).
- 26.3 Dans un hangar du site Airbus à Hambourg, 873 passagers et membres d'équipage participent à un exercice d'évacuation du plus grand avion de transport, Airbus A380. Ce test, réussi en moins de 80 secondes, s'inscrit dans le cadre des essais avant la remise du premier appareil à la compagnie Singapore Airlines, à la fin de cette année.
- 27.3 Inaugurant à Bonn, devant 1 200 participants de 120 pays, la troisième « conférence sur l'alerte précoce en cas de catastrophe naturelle », le ministre des Affaires étrangères, Frank-Walter Steinmeier, parle de priorité mondiale dans son appel en faveur d'une action concertée, « afin d'épargner des souffrances à d'innombrables personnes ».
- 28.3 Le Bundestag débat sur la proposition de budget du gouvernement. Ce budget prévoit 261,7 milliards d'euros de dépenses, ainsi qu'un endettement de 38,3 milliards, supérieur donc aux 23 milliards d'investissements, ce que la Constitution ne permet pas. Les trois partis d'opposition demandent que l'augmentation de la TVA, prévue pour 2007, ne soit pas appliquée.
- 29.3 Les principaux représentants des deux partis de la grande coalition se réunissent pour mettre en route les grandes orientations de la réforme de la santé. Angela Merkel veut un résultat avant la fin de cette année.
- 30.3 Le chômage en Allemagne passe de nouveau sous la barre des 5 millions. Cela représente 72 000 chômeurs de moins par rapport au mois précédent et environ 290 000 de moins qu'en mars 2005. Le ministre du Travail, Franz Müntefering, estime cependant que ces chiffres du mois de mars ne sont toujours pas satisfaisants.
- 30.3 Réunis à Berlin, les ministres des Affaires étrangères chinois, allemand, français, russe, britannique, américain ainsi que le Haut-représentant de

l'Union européenne pour la politique étrangère demandent à l'Iran de suspendre ses activités d'enrichissement d'uranium pour ouvrir la voie à une solution diplomatique. Pour l'Allemagne et les cinq membres permanents du Conseil de sécurité des Nations Unies, « l'Iran doit créer la confiance sur une durée plus longue pour persuader la communauté internationale de la visée exclusivement pacifique de son programme nucléaire ».

## **Avril**

- 1.4 A la suite de plaintes formulées par les enseignants d'une école berlinoise, dans le quartier difficile de Neu-Kölln, un débat s'instaure dans les milieux politiques et dans la presse sur l'intégration des enfants d'immigrés. Le ministre de l'Intérieur, Wofgang Schäuble, exige une réaction forte contre les auteurs de la violence dans les écoles. Le 4 avril, la Bavière décide d'introduire à partir du 1<sup>er</sup> septembre des tests linguistiques lors de la dernière année de jardin d'enfants. Les élèves qui échoueraient devront suivre 160 heures de cours pour apprendre la langue allemande. Une amende est prévue pour les parents qui refuseraient cette mesure.
- 1.4 Une polémique s'engage sur les nouvelles fonctions de Gerhard Schröder à la tête du conseil de surveillance du consortium russe Gasprom. L'ancien chancelier réfute les accusations selon lesquelles il aurait été informé, lorsqu'il était encore au gouvernement, d'une garantie allemande pour la construction d'un oléoduc dans la mer Baltique. Par ailleurs, Gasprom précise qu'il n'a fait aucune demande de crédit auprès de l'Allemagne.
- 2.4 Le président allemand Horst Köhler se rend pour la deuxième fois de son mandat en Afrique. Pendant dix jours, il visite le Mozambique, Madagascar et le Botswana. En 2004, il s'était rendu en Sierra Leone, au Bénin, en Éthiopie et à Djibouti. A Maputo, le chef de l'État rencontre l'ancien président sud-africain, Nelson Mandela, auquel il rend hommage : « pour moi, c'est une personnalité de l'Histoire mondiale ».
- 3.4 Invités par la chancelière à un sommet sur l'énergie, les chefs d'entreprises énergétiques accep-

tent d'investir plus de 30 milliards d'euros d'ici à 2012 pour construire de nouvelles centrales. Le gouvernement pour sa part décide d'augmenter de 30 % d'ici 2009 les moyens financiers destinés à la recherche sur l'innovation technologique.

- 7.4 Les députés élisent Petra Pau, vice-présidente du groupe parlementaire de la Nouvelle Gauche à la vice-présidence du Bundestag. En novembre dernier, une majorité de parlementaires avait voté à quatre reprises contre le leader du nouveau parti, Lothar Bisky (voir *Documents* 06/01). Tous les groupes parlementaires ont droit à un vice-président, qu'ils peuvent eux-mêmes désigner, l'élection n'étant plus qu'une formalité.
- 7.4 Une large majorité du Bundestag approuve la prolongation pour six mois du mandat des 75 observateurs de la Bundeswehr au Soudan, en place depuis avril 2005 dans le cadre de la mission de paix des Nations Unies Unmis (United Nations Mission In Sudan). Berlin reconduit par ailleurs son aide d'urgence à hauteur de 32,5 millions d'euros.
- 9.4 La chancelière se rend en Basse-Saxe, dans les zones inondées par les crues de l'Elbe, plus importantes encore que celles de 1895. Celles de 2002 avaient été qualifiées de crues du siècle. Plusieurs milliers de personnes tentent de renforcer les digues, alors que le niveau de l'Elbe dans le Schleswig-Holstein ne cesse de monter.
- 9.4 Les ravisseurs des deux techniciens allemands en Irak (voir *Documents* 06/02) lancent un nouvel appel au gouvernement allemand, pour qu'il cesse toute activité dans ce pays et pour que les troupes américaines libèrent tous les prisonniers. Dans une nouvelle vidéo, la quatrième depuis la détention le 24 janvier, René Bräunlich et Torsten Nitzschke demandent expressément que Berlin leur vienne en aide. Les deux techniciens seront libérés le 2 mai.
- 10.4 Cinq mois seulement après son élection à la tête du SPD (voir *Documents* 05/04), le président du parti social-démocrate Matthias Platzeck annonce sa démission pour raisons de santé. Il conserve néanmoins ses fonctions de ministre-président du Land de Brandebourg. Son successeur désigné est Kurt

Beck, ministre-président de Rhénanie-Palatinat, sorti grand vainqueur des élections régionales du 26 mars (voir *Documents* 06/02).

11.4 Le 12° conseil germano-polonais sur l'environnement s'achève sur la signature d'un accord bilatéral concernant l'évaluation de l'impact sur l'environnement de mesures ou d'infrastructures aux frontières des deux pays, comme cela est déjà le cas avec les autres pays voisins de l'Allemagne. Ce contexte transfrontière est prévu par une convention internationale de 1991. Par ailleurs, une réunion d'experts polonais et allemands préparera la conférence des Nations Unies sur la biodiversité, prévue pour 2008 en Allemagne.

13.4 Un tribunal de Berlin condamne un ressortissant turc à neuf ans de réclusion pour avoir été reconnu coupable de « crime d'honneur ». Il avait abattu sa sœur en 2005, qui, après avoir été mariée de force à un cousin, avait préféré rompre tout contact avec sa famille. Une partie de la presse allemande dénonce l'indulgence du tribunal, qui a respecté à la lettre la loi sur les délinquants de moins de 21 ans. L'auteur du meurtre avait 18 ans au moment des faits. Ce procès relance le débat sur la politique d'intégration, au moment où la ministre de la Famille, Ursula von der Leyen, présente une « Alliance pour l'éducation » en coopération avec les églises chrétiennes pour rappeler aux jeunes les valeurs fondamentales du christianisme.

14.4 Les marches traditionnelles du week-end pascal dans 83 villes d'Allemagne prennent pour cible principale la crise iranienne. Dans le nord du Brandebourg, les manifestants protestent contre un projet de site d'entraînement aux bombardements de l'armée de l'air à Ruppin. Ce projet est contesté depuis maintenant 14 ans. Ces marches lancées pendant la guerre froide dans les années 60 contre l'armement ont perdu de leur importance, ce qui suscite d'ailleurs la déception des organisateurs.

16.4 Un ingénieur de 37 ans de nationalité allemande originaire d'Éthiopie est victime d'un attentat raciste devant une station de tramway à Potsdam. Plusieurs centaines de personnes participent le lendemain à une manifestation de protestation contre

la violence d'extrême droite. L'instruction est prise en charge par le procureur général auprès de la Cour fédérale de justice. Le 23 avril, 6 000 personnes environ manifestent à Harlberstadt, en Saxe-Anhalt, contre une marche néo-nazie dans leur commune.

18.4 Les cinq représentants permanents du Conseil de sécurité des Nations Unies, ainsi que l'Allemagne, se réunissent à Moscou pour définir leur attitude face à la crise iranienne, dix jours avant l'ultimatum lancé à Téhéran pour mettre fin au développement de sa filière nucléaire.

18.4 En visite à Washington, la ministre allemande de la Justice, Brigitte Zypries, se déclare prête à ouvrir les archives de l'holocauste à Bad Arolsen (Hesse) aux historiens, ce que l'Allemagne refusait jusqu'alors. Ces archives des services de recherche de la Croix Rouge réunissent d'importants documents sur le sort de 17 millions de détenus et de travailleurs forcés des camps de concentration. Seuls les proches des victimes avaient accès à ces documents. Par ailleurs, des accords complémentaires au traité germano-américain d'extradition de 1978 devraient permettre d'interroger des témoins par vidéo-conférence ou d'identifier les propriétaires de comptes en banque. Berlin se refuse néanmoins à ne pas extrader vers les États-Unis des personnes risquant la peine de mort.

19.4 Au cours de sa visite en Bolivie, la ministre allemande de la Coopération économique et du développement, Heidemarie Wieczorek-Zeul, évoque avec le nouveau président Evo Morales les 45 millions d'aide annuelle apportée par l'Allemagne à ce pays, qui compte parmi les plus pauvres d'Amérique latine.

20.4 Recevant le premier ministre espagnol José Luis Zapatero à Berlin, la chancelière Angela Merkel insiste sur l'importance stratégique d'une politique énergétique commune de l'Union européenne. Elle précise que l'offre publique d'achat lancée par le groupe allemand E.on sur son concurrent espagnol Endesa ne doit en rien troubler les relations bilatérales entre Berlin et Madrid.

22.4 Patronat et syndicat de la métallurgie et de

l'industrie électronique signent à Düsseldorf une convention collective, qualifiée de modèle : elle prévoit en effet des hausses de revenu de 3 % à partir du 1<sup>er</sup> juin, ainsi qu'une rémunération flexible, de zéro à 620 euros, en fonction de la situation économique des entreprises. La branche emploie 3,4 millions de personnes en Allemagne.

23.4 La chancelière estime qu'une coopération avec l'Inde est envisageable dans le domaine du nucléaire civil. Les États-Unis avaient déjà conclu un accord au mois de mars avec l'Inde, mettant ainsi fin à trois décennies de boycottage américain dans ce domaine. Recevant le premier ministre indien, Manmohan Singh, dans le cadre de la Foire de Hanovre, Angela Merkel annonce la création d'un forum germanoindien pour analyser les questions d'approvisionnement énergétique. Le Salon de Hanovre rassemble cette année 5 175 entreprises de 65 pays.

24.4 Les deux partis de la coalition gouvernementale veulent définir chacun un nouveau programme fondamental. Le président du SPD, Kurt Beck, présente à Berlin les grandes lignes d'un projet, qui doit être débattu au cours des prochains mois. Il favorise une augmentation des impôts pour que l'État puisse remplir sa mission de solidarité. A Potsdam, la CDU préconise quant à elle un recul de la présence de l'État dans certains secteurs politiques.

24.4 Vingt ans après la catastrophe de Tchernobyl, le ministre allemand de l'Environnement, Sigmar Gabriel préconise un abandon mondial de la filière nucléaire, propos critiqués par les milieux conservateurs.

24.4 Un mois après les élections régionales de Saxe-Anhalt (voir *Documents* 06/02), Wolfgang Böhmer (CDU) est réélu à la tête du gouvernement régional de grande coalition. Auparavant, les chrétiens-démocrates gouvernaient avec les Libéraux.

24.4 A la suite de l'attentat commis contre des centres touristiques à Dahab en Égypte,23 personnes succombent à leurs blessures, dont un enfant originaire d'Allemagne. Le ministère allemand des Affaires étrangères recommande une extrême prudence aux

touristes qui souhaiteraient passer leurs vacances dans la région. Les agences de voyages proposent des annulations gratuites et interrompent provisoirement tous leurs vols vers la péninsule du Sinaï.

26.4 Accompagnée par plusieurs ministres de son gouvernement, la chancelière Angela Merkel participe à Tomsk en Sibérie aux 8° consultations germanorusses, les premières de son mandat. Malgré des différences d'appréciation, notamment sur les questions énergétiques, les deux pays souhaitent intensifier leurs relations économiques.

27.4 Les six principaux instituts économiques prévoient pour 2006 un taux de croissance de 1,8 %, alors que la prévision n'était que de 1,2 % à l'automne 2005. La publication des chiffres du chômage confirme la tendance : Le nombre de demandeurs d'emploi a certes reculé de 0,5 % au mois d'avril, mais concerne encore 4,79 millions de personnes, soit 11,5 % de la population active. L'Agence fédérale pour l'Emploi se refuse à parler de reprise malgré les signes positifs.

29.4 Lothar Bisky est réélu président du nouveau parti de gauche « Die Linke ». Réunis en congrès à Halle, les délégués de l'ancien parti communiste rénové PDS se prononcent en faveur d'une fusion en 2007 avec la formation WASG, réunie à Ludwigshafen. Ces derniers ont certes voté également pour la fusion, deux fédérations régionales annoncent néanmoins leur intention de se présenter aux prochaines élections du Mecklenburg et de Berlin contre la Nouvelle Gauche à l'automne prochain. Trois membres du bureau, hostiles à d'éventuelles sanctions administratives contre ces deux fédérations, présentent leur démission.

30.4 Décès de Paul Spiegel, président du conseil central des juifs en Allemagne. Il avait 68 ans. Il avait dirigé le conseil pendant six ans. Tous les partis politiques représentés au Bundestag saluent la personnalité du défunt, ainsi que son action en faveur de la communauté juive en Allemagne. « C'était un patriote allemand », déclare entre autre le président de la République Horst Köhler.